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立足课堂

深研共同体意识教育课程设计

开展主题教育的关键是要把爱我中华

的种子埋在每个孩子心灵深处， 课程设计

是重中之重。 “我们这一代孩子到底为什

么而学习？ 我们要激发学生的爱国情怀，

不断增强为中华民族伟大复兴而学习的责

任感、 使命感。” 宝山区人大代表、 上海

艾克森律师事务所主任黄燕华提出， “我

们要立足课堂， 聚焦课题研究和学校实

践， 通过主渠道建设、 师资队伍建设等多

种途径， 全过程深入开展共同体意识教

育。”

据悉， 宝山区教育系统通过整体谋

划， 针对不同学段意识教育的目标和重

点， 形成各学段有机衔接的教学体系。 从

幼儿园的初步感知、 小学阶段的多样接

触、 初中阶段的强化教育到高中阶段的意

识根植， 结合各学段课程安排， 将共同体

理念充分融入课程创设的全过程。 同时根

据每年不同时间段制定侧重点不同的工作

任务。 “我们知道价值观的形成是一个长

期潜移默化的过程， 越小的时候我们越容

易去引领。” 黄燕华肯定到， “很高兴听

到我们的幼儿园也在努力实践与探索， 从

幼儿的视角梯度推进中华优秀文化的传

承， 根植幼儿内心深处的精神血脉。”

探索创新

丰富教育实践活动形式

自 2021 年以来， 宝山区根据不同阶

段、 不同教学目标， 统筹指导基层学校开

展工作， 结合公开课展示、 暑期“三个

一”、 寒假“我们的节日”、 线上主题教育

等一系列活动， 引导广大师生不断铸牢中

华民族共同体意识。 “要充分利用好宝山

的红色资源， 开发一套完整的红色研学教

育教程， 让更多的学生参与其中， 包括不

同民族的学生。” 宝山区人大代表、 上海

千帆信息科技研究院执行院长蒋磊建议，

“要借助数字化转型平台， 更好地利用新

媒体力量， 通过年轻人喜欢的形式， 将红

色资源传扬出去。”

宝山区藻北小学就在这方面展开积极

探索， 藻北小学有着丰厚的红色基因， 学

校不断思考如何通过云平台提升藻北小学

爱国主义教育基地的教育影响力。 基地的

教育内容通过丰富多样的形式展现在学习

强国、 上海党建等线上平台， 共享资源辐

射。 下一步学校也将积极探索， 创新展示

形式， 加强与校外资源的整合发展， 营造

整体氛围， 厚植家国情怀。

凝聚合力

推进家校社全过程融合

“为全面深入持久开展意识教育工

作， 就要探索研究课堂教育成果衔接延伸

到课外领域， 通过创设社会实践、 志愿服

务等多样化育人平台， 贯通学校、 家庭与

社会一体化育人渠道。” 宝山区人大常委

会委员、 侨民宗工委主任白洋认为， “铸

牢中华民族共同体意识是一项长期的任

务， 如何走深走实， 这需要全社会共同努

力， 提高共同体意识教育工作的“浸润

度” 和“滋养度”， 建立更具协同性、 全

员性、 全过程性的立体化教育格局， 形成

多方位教育合力， 共筑起中华民族共同体

的最大同心圆。” 她建议搭建更多的桥梁，

让学生走进机关、 走进企业、 走进社会，

为宝山区铸牢共同体意识教育建立社会大

课堂。 重点用好区内优秀的本土资源， 创

新教育形式， 串联起学校、 家庭、 社会和

政府的共同体意识教育系统， 更好地推动

家、 校、 社的协作融合， 增强教育实效，

促进意识教育工作深化内涵、 丰富形式、

创新方法、 凝聚合力， 提高教育的广度、

精度和效度。
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代表风采

将爱党爱国的种子深埋孩子心中
宝山区人大代表建言铸牢中华民族共同体意识教育进校园工作

人大聚焦

人大直通车

    嘉定人大开展乡村振兴“一法一

条例”执法检查

本报讯 为进一步推动乡村振兴“一法一条

例” 在嘉定区落实落地， 5 月 11 日， 嘉定区人

大常委会开展乡村振兴执法检查， 执法检查组组

长、 常委会主任连正华带领执法检查组实地检查

外冈镇乡村振兴工作情况。

检查组一行首先来到外冈村组团式翻建项目

现场， 实地检查旧房翻建情况， 并听取相关情况

汇报， 对周边公共配套设施、 经费落实情況等进

行详细了解。 检查组还来到外冈无人农场检查农

场建设情况。 据悉， 外冈无人农场通过应用精准

农业农机智能装备， 打造现代农业智能化生产集

成区。

在随后举行的座谈会上， 检查组听取外冈镇

贯彻落实乡村振兴“一法一条例” 有关工作情况

汇报及区农委的补充汇报， 并就外冈镇在乡村振

兴工作推进过程中的难点堵点问题进行探讨研

究， 部分人大代表参与座谈交流， 提出意见建

议。

杨浦人大召开《上海市生活垃圾

管理条例》执法检查启动会

本报讯 5 月 11 日下午， 杨浦区人大常委

会召开 《上海市生活垃圾管理条例》 执法检查启

动会。 区人大常委会主任程绣明出席会议并讲

话。 区委常委、 副区长徐建华， 区人大常委会副

主任董海明参加会议。

会上， 区人大常委会城建环保工委传达了市

人大常委会垃圾分类执法检查启动会精神， 通报

了杨浦区执法检查工作方案。 区绿化市容局、 区

建管委、 商贸集团、 江浦路街道、 控江路街道等

作了交流发言， 相关部门作了书面汇报。

区人大及其常委会相关委室、 街工委负责同

志参加会议， 部分区人大代表应邀参加。

青浦人大启动本区“十四五”规

划实施情况中期评估监督

本报讯 5 月 10 日下午， 青浦区人大常委

会召开青浦区“十四五” 规划实施情况中期评估

监督工作启动会。 区人大常委会主任朱明福出席

会议并讲话， 副主任陶夏芳、 何强、 高健出席，

副区长倪向军出席会议并代表区政府作表态讲

话。 区人大常委会委员， 区人大及其常委会各委

室、 街镇人大负责同志， 区政府各相关部门负责

人以及部分区人大代表参加会议。 会议由高健副

主任主持。

会上， 区发改委汇报了区政府关于开展青浦

区“十四五” 规划实施情况中期评估相关工作情

况， 区人大财经委汇报了区人大常委会关于开展

青浦区“十四五” 规划实施情况中期评估监督工

作方案。 区人大社会建设委、 区经委、 徐泾镇人

大负责同志作了交流发言。

黄浦人大调研“一江一河”黄浦

段公共空间建设管理情况

本报讯 5 月 10 日上午， 区人大常委会副

主任张芹带队对黄浦区“一江一河” 黄浦段公共

空间建设管理情况开展调研。 区人大城建环保

委、 部分区人大工作研究会成员、 区人大代表参

加调研。

张芹副主任一行到“苏河之眸” 零距离家园

服务综合体， 听取南京东路街道人大工委主要负

责人、 区建管委相关负责人介绍推进“一江一

河” 沿岸改造和品质提升， 打造服务综合体和提

供适老化、 适幼化服务等情况。 在上海潜艇展览

馆 (中国航海博物馆黄浦分馆) 展览一期， 外滩

投资集团相关负责人介绍了项目开发情况。

□黄浦人大供稿

2003 年的秋天， 五里桥街道卢湾区

社工站来了一位年轻的小伙子， 被亲切地

称为“小秦哥哥”。 20 年过去了， “小秦

哥哥” 的孩子们都已经长大， 秦天栋却依

旧坚守在梦开始的初心之地， 在岁月的磨

砺中成长为黄浦区人大代表、 上海市阳光

善行公益事务中心总干事。

“通过人大代表的努力， 把国家为老

百姓做的一件好事做得更好一些、 更全面

一些， 让老百姓更舒心一些， 那就是最值

得欣慰的。” 秦天栋有双善于发现问题的

眼睛， 也很擅长与选民交流。 在日常工作

和每个月的选民接待日中， 他都能发现许

多问题。 担任黄浦区人大代表以来， 他在

社会组织培育孵化、 失独家庭服务、 城市

管理、 加装电梯等各方面都给予了非常大

的关注， 提出了数十个代表建议。

加装电梯虽然已经在社会方方面面得

到共识， 但在执行过程中仍然存在“千头

万绪”。 比如， 加装电梯的基本总额上升

了， 政府同样比例的补贴， 却受总价上

限， 市民期待更多的支持； 电梯加装过程

中细则不够透明公开； 加装电梯涉及到迁

水、 迁电、 迁网、 迁植物， 公益性收费是

否存在可能性； 社区里类似的问题能否有

部门牵头， 编写一些经典案例， 给到社区

普及交流……遇到问题， 市民对国家政策

法规的解读越来越专业， 他们拿着相关公

开文件， 来向人大代表提出他们的意见建

议。 作为人大代表， 秦天栋也利用各种渠

道进行反馈呼吁与协调。 在他的建议下，

一本由房地产局牵头撰写的培训案例册已

成为社区相关工作的“葵花宝典”。

作为人大代表， 秦天栋还始终在关心

孩子们的日常生活与心灵成长。 在他的四

处奔走和牵头下， 一系列关爱项目执行起

来。 孩子们喝上了纯净的水， 睡上了温暖

的床， 心灵深处有了光。

他不仅关注上海的孩子， 还把上海的

经验带到更需要的地方去。 作为沪滇社会

服务机构“牵手计划” 的援派机构， 秦天

栋负责的上海市阳光善行公益事务中心在

上海市民政局的指导下， 在黄浦区民政

局、 五里桥街道党工委、 办事处和黄浦区

新联会的支持下， 牵手云南澜沧， 培育当

地首家社区社会组织， 以推广村寨学龄前

儿童普通话教育落实立项， 助力脱贫攻

坚， 推动当地社会工作的可持续性发展。

经普洱市扶贫开发领导小组推荐， 秦天栋

还被授予云南省脱贫攻坚先进个人。 在云

南， 秦天栋为孩子们写了一首歌叫 《竹蜻

蜓》， 希望他们每一个人都能张开翅膀，

逆风飞翔， 自立成长， 迎着善行的阳光，

拥抱属于自己的天空。

社区工作事无巨细， 人大代表的职责

更是重担在肩， 如何转一支爱的“竹蜻

蜓”， 让光洒在每个人心坎里， 秦天栋一

直在思考， 在行动。

秦天栋：转起爱的“竹蜻蜓”，让光洒在每个!心里

□法治报通讯员 赵晓玲

实习生 陈科扬

党的二十大报告指出， 要

铸牢中华民族共同体意识， 深

化民族团结进步教育， 引导各

族群众牢固树立休戚与共、 荣

辱与共、 生死与共、 命运与共

的共同体理念。 宝山区开展铸

牢中华民族共同体意识教育实

践活动两年多来取得了哪些成

果？ 推进过程中遇到哪些重点

难点问题？ 为落实立德树人的

根本任务， 进一步做好民族团

结进步教育工作， 宝山区人大

代表专题调研“关于铸牢中华

民族共同体意识教育进校园”，

共同研究全面深入持久开展民

族团结进步创建工作。


